

**IMPLEMENTASI PROGRAM JAYAKARTA
BENTENG PANCASILA DI KAMPUNG
BENTENG PANCASILA TIGARAKSA,
TANGERANG**



Tito Sukarno

1401618046

Skripsi ini Ditulis untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam Memperoleh
Gelar Sarjana Pendidikan

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN
PANCASILA DAN KEWARGANEGARAAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
2022**

ABSTRAK

Tito Sukarno, Implementasi Program Jayakarta Benteng Pancasila Di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa, Tangerang. Skripsi. Jakarta: Program Studi Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, 2022.

Implementasi nilai-nilai Pancasila merupakan hal yang penting untuk diterapkan dalam kehidupan bermasyarakat di Indonesia. Penelitian ini bertujuan untuk menganalisis secara langsung mengenai pengimplementasian Program Jayakarta Benteng Pancasila di lingkungan Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa. Fokus topik penelitian ini untuk mengetahui Implementasi Nilai Ketuhanan dan Nilai Gotong Royong dalam Program Jayakarta Benteng Pancasila di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa.

Metode penelitian yang digunakan yaitu kualitatif dengan pendekatan deskriptif. Sumber data berupa sumber primer dari hasil observasi dan wawancara ke 10 orang informan dengan rincian 7 orang Informan Inti, 2 orang Informan Kunci, dan 1 orang *Expert Opinion*. Untuk tambahan sumber data sekunder diperoleh dari buku, catatan wawancara, dokumentasi, dan rekaman yang terkait dengan penelitian ini. Teknik pengumpulan data dengan observasi secara langsung ke lokasi penelitian dan dilakukan teknik wawancara langsung kepada informan untuk memverifikasi temuan observasi menggunakan metode wawancara semi terstruktur. Data yang didapat kemudian dianalisis menggunakan empat teknik berupa pengumpulan data, mereduksi data, menyajikan data, dan terakhir menarik kesimpulan serta memverifikasi data.

Temuan yang didapat bahwa Program Jayakarta Benteng Pancasila telah memiliki prioritas pengimplementasian Nilai Ketuhanan dan Nilai Gotong Royong yang sesuai dengan 45 Butir nilai Pancasila yang diwujudkan dalam bentuk adanya kegiatan-kegiatan masyarakat. Kegiatan-kegiatan masyarakat terdiri atas 12 kegiatan keagamaan dan 5 kegiatan gotong royong.

Kesimpulan dari penelitian ini ialah pengimplementasian Program Jayakarta Benteng Pancasila di lingkungan Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa telah berjalan dengan baik. Hal ini tercermin dari adanya 11 kegiatan keagamaan dan 5 kegiatan gotong royong yang telah terlaksana sebagai wujud pengimplementasian. Maka dari itu, disimpulkan bahwa Implementasi Program Jayakarta Benteng Pancasila Di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa, Tangerang telah berjalan dengan baik.

Kata Kunci: Pancasila, Implementasi, Jayakarta Benteng Pancasila, Program, Tigaraksa.

ABSTRACT

Tito Sukarno, Implementation of the Jayakarta Benteng Pancasila Program in Tigaraksa Pancasila Fort Village, Tangerang. Skripsi. Jakarta: Pancasila and Civic Education Study Program, Faculty of Social Sciences, Jakarta State University, 2022.

The implementation of Pancasila values is an important thing to be applied in social life in Indonesia. This study aims to directly analyze the implementation of the Jayakarta Pancasila Benteng Program in the Tigaraksa Pancasila Fort Village environment. The focus of this research topic is to find out the Implementation of Divine Values and Mutual Cooperation Values in the Jayakarta Benteng Pancasila Program at Tigaraksa Pancasila Fort Village.

The research method used a qualitative with descriptive approach. Sources of data are primary sources observations and interviews with 10 informants including 7 core informants, 2 key informants, and 1 expert opinion. For additional sources of secondary data obtained from books, interview notes, documentation, and recordings which is related to this research. The technique of collection data is by direct observation to the research location and direct interviews with informants to verify the observations findings using a semi-structured interview method. The data can be analyzed using four techniques like data collection, data reduction, data presentation, and finally drawing conclusions with verifying data.

The finding is the Jayakarta Benteng Pancasila Program has prioritized the implementation of Divinity Values and Mutual Cooperation Values in accordance with the 45 points of Pancasila values which are manifested in the form of community activities. Community activities consist of 12 religious activities and 5 mutual cooperation activities.

The conclusion of this study is that the implementation of the Jayakarta Benteng Pancasila Program in the Tigaraksa Pancasila Fort Village environment has been good. This is reflected in the existence of 11 religious activities and 5 mutual cooperation activities that have been carried out as a form of implementation. Therefore, it is concluded that the implementation of the Jayakarta Fort Pancasila Program in the Tigaraksa Pancasila Fort Village, Tangerang has been good.






Keyword: *Pancasila, Implementation, Jayakarta Benteng Pancasila, Program, Tigaraksa.*

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

Penanggung Jawab/Dekan Fakultas Ilmu Sosial
Universitas Negeri Jakarta

Prof. Dr. Sarkadi, M.Si.
NIP. 196907041994031002

TIM PENGUJI

No.	Nama	Tanda Tangan	Tanggal
1.	<u>Dr. Yuyus Kardiman, M.Pd.</u> NIP. 197509072008121003 Ketua		27 Juli 2022
2.	<u>Asep Rudi Casmana, S.Pd., MA.</u> NIP. 199302082022031006 Sekretaris		26 Juli 2022
3.	<u>Dr. Achmad Husen, M.Pd.</u> NIP. 195909211986031001 Anggota/Penguji Ahli		27 Juli 2022
4.	<u>Prof. Dr. Komarudin, M.Si.</u> NIP. 196403011991031001 Anggota/Pembimbing I		25 Juli 2022
5.	<u>Mohammad Maiwan, M.Si., Ph.D.</u> NIP. 196803181999031001 Anggota/Pembimbing II		25 Juli 2022

Tanggal Lulus: 13 Juli 2022

SURAT PERNYATAAN ORISINALITAS

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Tito Sukarno

NIM : 1401618046

Program Studi : Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan

Menyatakan bahwa skripsi saya yang berjudul **“Implementasi Program Jayakarta Benteng Pancasila Di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa, Tangerang”** dengan adanya lembar orisinalitas ini, saya menyatakan bahwa skripsi ini adalah hasil karya yang dibuat oleh diri saya sendiri dan seluruh sumber yang menjadi referensi dalam penelitian ini telah saya cantumkan dan saya nyatakan dengan sebenar-benarnya.

Jakarta, 22 Juli 2022

10000
METERAL
PEMAPEL
02168AJX982258677
Tito Sukarno

SURAT PERNYATAAN KESEDIAAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN PENDIDIKAN DAN KEBUDAYAAN
UNIVERSITAS NEGERI JAKARTA
UPT PERPUSTAKAAN

Jalan Rawamangun Muka Jakarta 13220
Telepon/Faksimili: 021-4894221
Laman: lib.unj.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika Universitas Negeri Jakarta, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Tito Sukarno
NIM : 1401618046
Fakultas/Prodi : Ilmu Sosial / Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan
Alamat email : titosukarno7@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Implementasi Program Jayakarta Benteng Pancasila di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa, Tangerang

Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini UPT Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta berhak menyimpan, mengalihmediakan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (*database*), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan Universitas Negeri Jakarta, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Jakarta, 1 Agustus 2022

Penulis

(Tito Sukarno)

MOTTO DAN PERSEMBAHAN

MOTTO

“Tuhan memberi kita dua mata, dua telinga, dan satu mulut supaya kita lebih banyak melihat dan mendengar daripada banyak berbicara.”

"Wahai manusia, sesungguhnya kami telah menciptakan kamu dari seorang laki-laki dan seorang perempuan dan menjadikan kamu berbangsa-bangsa dan bersuku-suku agar kalian saling mengenal".
(QS. Al-Hujurat: 13)

“Bumi, air, dan kekayaan alam yang terkandung di dalamnya dikuasai oleh negara dan dipergunakan sebesar-besarnya untuk kemakmuran rakyat”.
(Pasal 33 ayat 3 UUD 1945)

"Hanya ada dua pilihan, menjadi apatis atau mengikuti arus. Tetapi aku memilih untuk menjadi manusia merdeka"
(Soe Hok Gie)

PERSEMBAHAN

Penelitian Skripsi ini dipersembahkan utamanya untuk orang tua saya, yaitu Almarhum Baba (Ayah Kandung), Ibu, Bapak, dan juga Almarhum Nenek yang telah membesarkan saya hingga saat ini dengan segala keterbatasan keluarga yang ada, sehingga saat ini saya bisa menempuh pendidikan tinggi di perguruan tinggi negeri hingga menjadi seorang sarjana.

Kemudian, penelitian Skripsi ini juga dipersembahkan untuk saudara-saudara yang telah banyak membantu dan mendukung dalam kehidupan saya hingga saat ini. Serta yang terakhir, penelitian Skripsi ini juga dipersembahkan untuk semua teman-teman seperjuangan yang telah banyak memberikan masukan dalam pengerjaan penelitian skripsi ini, sehingga penelitian skripsi ini bisa selesai tepat pada waktunya.

KATA PENGANTAR

Puji serta syukur disampaikan kepada Allah SWT tuhan yang maha esa, karena berkat rahmat, karunia, taufik dan hidayahnya, kita masih dapat merasakan berbagai nikmat baik itu nikmat sehat wal afiat, nikmat panjang umur, serta nikmat iman wal islam. Sholawat serta salam tak lupa juga disampaikan kepada junjungan kita nabi besar Muhammad SAW, sehingga walau dalam masa pandemi seperti saat ini, peneliti masih diberikan kesempatan untuk dapat menyelesaikan penelitian Skripsi yang berjudul **Implementasi Program Jayakarta Benteng Pancasila di Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa, Tangerang** dengan baik meskipun masih terdapat banyak kekurangan didalamnya.

Penelitian ini berhasil diselesaikan tentu tidak terlepas dari adanya berbagai pihak yang mendukung serta membantu dalam penyelesaian penelitian ini. Oleh karena itu melalui kata pengantar ini, izinkanlah peneliti untuk memberikan ucapan terima kasih kepada pihak-pihak yang telah mendukung serta membantu penyelesaian penelitian ini, diantaranya kepada Bapak Dekan Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta yaitu Bapak Prof. Dr. Sarkadi, M.Si. beserta staf dan jajarannya.

Kepada Bapak Prof. Dr. Tjipto Sumadi, M.Si., M.Pd. selaku Koordinator Program Studi S-1 Pendidikan Pancasila dan Kewarganegaraan, Fakultas Ilmu Sosial, Universitas Negeri Jakarta, yang telah banyak memberikan ilmu, motivasi, serta pengalaman-pengalaman hidup beliau yang sangat menginspirasi kepada peneliti selaku mahasiswa beliau.

Kepada Bapak Prof. Dr. Komarudin, M.Si. selaku Dosen Pembimbing I yang telah banyak memberikan ilmu, masukan, koreksi, dukungan, serta bimbingannya kepada peneliti ditengah kesibukan beliau sebagai Rektor Universitas Negeri Jakarta, namun beliau selalu dapat meluangkan waktunya untuk melakukan bimbingan meskipun itu di malam hari ataupun di hari libur. Bagi peneliti, beliau merupakan sosok yang sangat menginspirasi, baik sebagai Pembimbing, sebagai Dosen, maupun sebagai Rektor.

Kepada Bapak Mohammad Maiwan, M.Si., Ph.D. selaku Dosen Pembimbing II yang juga telah banyak memberikan ilmu, masukan, koreksi, dukungan, serta bimbingannya kepada peneliti. Bagi peneliti, beliau merupakan salah satu dosen yang banyak mengajarkan ilmu mengenai berbagai ideologi dunia, terutama ideologi Pancasila sehingga sangat relevan dengan penelitian ini.

Kepada Bapak dan Ibu Dosen serta keluarga besar Prodi PPKn FIS UNJ yang tidak bisa disebutkan satu persatu, namun tidak mengurangi rasa hormat dan terima kasih peneliti sebagai mahasiswa dan bagian dari keluarga besar Prodi PPKn FIS UNJ kepada Bapak dan Ibu sekalian.

Kepada Ibu Dr. Irene Camelyn Sinaga, AP., M.Pd. selaku *Expert Opinion* dalam penelitian ini yang telah bersedia meluangkan waktunya, serta juga telah banyak memberikan ilmu, masukan, dan pandangannya yang sangat bermanfaat bagi penelitian ini.

Kepada Bapak Herman Efendi selaku Ketua RT 05/RW 06 Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa beserta seluruh warga yang telah menerima peneliti

dengan sangat baik dan terbuka serta mendukung untuk dapat melakukan penelitian di lingkungan Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa.

Kepada Bapak Kapten Inf. Dwi Saputro selaku Komandan Koramil Tigaraksa yang juga sekaligus Pembina Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa yang telah mengizinkan peneliti untuk melakukan penelitian di lingkungan tersebut.

Kepada Orang Tua peneliti yaitu Bapak Hamdi dan Ibu Endah Suharti serta Alm. Bapak Endang Sunardi yang merupakan Ayah Kandung peneliti yang telah tiada, juga kepada Alm. Ny Sunarti yang merupakan Nenek dari peneliti yang sangat mendukung perkuliahan peneliti, dan juga yang telah membesarkan peneliti hingga saat ini dengan segala keterbatasan keluarga yang ada, sehingga saat ini peneliti dapat menempuh pendidikan tinggi di perguruan tinggi negeri hingga menjadi seorang sarjana.

Kepada Teman-Teman LSM Terbuk/PB Djarum Terbuk, yaitu Ilham, Iqbal, Luthfi, Jovan, Amal, Aldi, Fevrier, Rohman, Ami, Shinta, dan Zalyka yang merupakan teman-teman seperjuangan peneliti selama kuliah, yang selalu ada disegala suasana serta selalu bisa menjadi tempat berbagi cerita dan berbagi keluh kesah selama perkuliahan.

Kepada Bang Ganes dan Bang Eko sebagai senior peneliti di kampus dan sebagai peneliti yang Skripsinya dijadikan sebagai pedoman/acuan dalam penulisan penelitian Skripsi ini.

Kepada Teman-Teman SOSPOL BEM PPKn UNJ 2019-2020 dan ADKESMA BEM FIS UNJ 2020-2021 yang telah banyak memberikan pengalaman berorganisasi dan memberikan peneliti banyak teman-teman baru selama di kampus.

Serta kepada Teman-Teman Kelas PPKn B 2018, teman seperjuangan yang telah kebersamai selama masa perkuliahan hingga masa penyusunan penelitian Skripsi ini.

Peneliti sangat berharap penelitian Skripsi ini dapat berguna dalam rangka menambah khasanah akademik. Peneliti juga menyadari sepenuhnya bahwa di dalam penelitian Skripsi ini masih terdapat banyak kekurangan dan jauh dari kata sempurna. Oleh sebab itu, peneliti berharap adanya kritik dan saran yang membangun demi perbaikan penelitian Skripsi yang telah dibuat ini, mengingat tidak ada sesuatu yang sempurna tanpa adanya kritik dan saran yang membangun.

Semoga penelitian Skripsi sederhana ini dapat dipahami bagi siapapun yang membacanya. Sekiranya penelitian Skripsi ini dapat berguna bagi kami sendiri maupun orang yang membacanya. Akhir kata, peneliti memohon maaf apabila terdapat kesalahan kata-kata yang kurang berkenan dalam penelitian Skripsi ini, serta dimohon adanya kritik dan saran yang membangun demi perbaikan penelitian Skripsi ini di waktu yang akan datang.

Jakarta, 22 Juli 2022

Peneliti

DAFTAR ISI

ABSTRAK.....	i
<i>ABSTRACT</i>	ii
LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI.....	iii
SURAT PERNYATAAN ORISINALITAS.....	iv
SURAT PERNYATAAN KESEDIAAN PUBLIKASI.....	v
MOTTO DAN PERSEMBAHAN	vi
KATA PENGANTAR	vii
DAFTAR ISI.....	xi
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR BAGAN.....	xv
DAFTAR GAMBAR	xvi
DAFTAR LAMPIRAN.....	xviii
BAB I PENDAHULUAN.....	1
A. Latar Belakang.....	1
B. Rumusan Masalah Penelitian.....	5
C. Fokus dan Sub Fokus Penelitian.....	5
a. Fokus Penelitian	5
b. Sub Fokus Penelitian	6
D. Pertanyaan Penelitian.....	6
a. Fokus Pertanyaan	6
b. Sub Fokus Pertanyaan.....	6
E. Tujuan Penelitian	7
F. Manfaat Penelitian	8
a. Manfaat Teoritis	8

b. Manfaat Praktis	8
G. Kerangka Konseptual	9
BAB II KAJIAN TEORETIK	10
A. Konsep Implementasi	10
a. Definisi Implementasi	10
b. Unsur-Unsur Implementasi Program	11
c. Keberhasilan Implementasi Program	11
B. Konsep Program	12
a. Definisi Program	12
b. Jenis-Jenis Program	13
c. Program Jayakarta Benteng Pancasila	15
C. Konsep Nilai-Nilai	17
a. Definisi Nilai	17
b. Nilai-Nilai Pancasila	17
c. Nilai-Nilai Ketuhanan	25
d. Nilai-Nilai Gotong Royong	26
D. Penelitian yang Relevan dan <i>State of The Art</i>	27
a. Penelitian yang Relevan	27
b. <i>State of The Art</i>	34
BAB III METODE PENELITIAN	36
A. Jenis Penelitian	36
B. Lokasi dan Waktu Penelitian	36
C. Sumber Data	37
D. Teknik Pengumpulan Data	38
E. Teknik Kalibrasi Keabsahan Data	39
F. Teknik Analisis Data	42

BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN.....	45
A. Deskripsi Lokasi Penelitian	45
B. Temuan Penelitian	48
a. Kegiatan Keagamaan	48
b. Kegiatan Gotong Royong	70
C. Pembahasan Temuan Penelitian	82
a. Implementasi Nilai Ketuhanan dalam Program Jayakarta Benteng Pancasila	82
b. Implementasi Nilai Gotong Royong dalam Program Jayakarta Benteng Pancasila	93
D. Keterbatasan Penelitian.....	102
BAB V KESIMPULAN, IMPLIKASI, DAN SARAN	104
A. Kesimpulan.....	104
B. Implikasi.....	107
C. Saran.....	107
DAFTAR PUSTAKA	109
LAMPIRAN.....	112
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	209

DAFTAR TABEL

Tabel 2.1. Kategori Keberhasilan	12
Tabel 3.1. Informan Penelitian.	37
Tabel 4.1. Kategori Keberhasilan.....	91
Tabel 4.2. Kategori Keberhasilan.....	100



DAFTAR BAGAN

Bagan 1.1. Kerangka Konseptual Penelitian	9
---	---



DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1. Gerbang Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa.....	45
Gambar 4.2. Denah Kampung Benteng Pancasila Tigaraksa	47
Gambar 4.3. Kegiatan TPA.....	50
Gambar 4.4. Kegiatan Pengajian Bapak-Bapak	52
Gambar 4.5. Kegiatan Pengajian Ibu-Ibu.....	53
Gambar 4.6. Kegiatan Tahlil Keliling Bapak-Bapak	56
Gambar 4.7. Kegiatan Tahlil Keliling Ibu-Ibu	56
Gambar 4.8. SK Pembentukan Rukun Kematian	59
Gambar 4.9. Kegiatan Rukun Kematian	60
Gambar 4.10. Kegiatan Hari Besar Keagamaan.....	62
Gambar 4.11. Kegiatan Yasinan.....	62
Gambar 4.12. Kegiatan Subuh Bersama	64
Gambar 4.13. Kegiatan Santunan Anak Yatim	65
Gambar 4.14. Remaja Masjid	66
Gambar 4.15. Kegiatan Pesantren Kilat.....	68
Gambar 4.16. Kegiatan Kerja Bakti I.....	72
Gambar 4.17. Kegiatan Kerja Bakti II	72
Gambar 4.18. Kegiatan Jumat Bersih I	74
Gambar 4.19. Kegiatan Jumat Bersih II.....	74
Gambar 4.20. Kegiatan Pembatasan Akses Lingkungan	76
Gambar 4.21. Kegiatan Penyemprotan Disinfektan	76
Gambar 4.22. Kegiatan Pemberian Bantuan Covid-19	77
Gambar 4.23. Kegiatan Pembangunan Fasilitas Warga.....	79
Gambar 4.24. Kegiatan Perbaikan Fasilitas Warga.....	80

Gambar 4.25. Kegiatan Lomba Kebersihan..... 81
Gambar 4.26. Pemenang Lomba Kebersihan 81



DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Pedoman Wawancara Informan	112
Lampiran 2. Transkrip Wawancara Informan I	114
Lampiran 3. Transkrip Wawancara Informan II.....	117
Lampiran 4. Transkrip Wawancara Informan III	121
Lampiran 5. Transkrip Wawancara Informan IV	125
Lampiran 6. Transkrip Wawancara Informan V	128
Lampiran 7. Transkrip Wawancara Informan VI	131
Lampiran 8. Transkrip Wawancara Informan VII.....	134
Lampiran 9. Reduksi Wawancara Informan	137
Lampiran 10. Pedoman Wawancara Informan Kunci.....	164
Lampiran 11. Transkrip Wawancara Informan Kunci I.....	166
Lampiran 12. Transkrip Wawancara Informan Kunci II	170
Lampiran 13. Reduksi Wawancara Informan Kunci.....	173
Lampiran 14. Pedoman Wawancara <i>Expert Opinion</i>	185
Lampiran 15. Transkrip Wawancara <i>Expert Opinion</i>	187
Lampiran 16. Catatan Lapangan.....	193
Lampiran 17. Persuratan	198
Lampiran 18. Dokumentasi.....	204